

# AREA

*agenda de reflexión en arquitectura, diseño y urbanismo*  
agenda of reflection on architecture, design and urbanism

---

número 10 |

**Universidad de Buenos Aires**  
Facultad de Arquitectura, Diseño y Urbanismo  
Secretaría de Investigaciones en Ciencia y Técnica

## Contenidos / Contents

---

Hablar y Habitar a través del método de la sensibilidad

**Roberto Doberti y Liliana Giordano**

La trampa de la memoria: la arquitectura como emblema de procesos urbanos

**Miguel Barreto y José Zavala**

Un enfoque integral para la investigación en el campo del hábitat popular

**Paula Peyloubet**

Retornando al hogar: contribuciones de la tecnología al espacio doméstico

**Damián Barbirotto**

El diseño sustentable de productos como estrategia de desarrollo: sector del mueble

**Mercedes Chambouleyron**

Reestructuración económica y transformaciones territoriales: proyectos de transporte y nuevos escenarios para el cono sur

**Mariana Schweitzer**

Los contenidos de AREA aparecen en / *The contents of AREA are covered in:* Architectural Publications Index | LatBook: [www.latbook.com](http://www.latbook.com) | Latindex: [www.latindex.unam.mx](http://www.latindex.unam.mx)

---

ISSN 0328-1337

Universidad de Buenos Aires / Facultad de Arquitectura, Diseño y Urbanismo  
Secretaría de Investigaciones en Ciencia y Técnica

Se ofrece en esta revista AREA un balance bastante interesante en cuanto a diversidad temática de los artículos y pertenencia institucional de los autores. Están cubiertos temas relacionados con la arquitectura y el habitar, la vivienda económica, el diseño industrial y la problemática urbano-regional. Los autores pertenecen a las Universidades Nacionales de Buenos Aires, Nordeste, Córdoba y Tucumán, así como a tres centros de investigación del Conicet: el Centro Experimental de la Vivienda Económica, en Córdoba, el Centro Regional de Investigaciones Científicas y Tecnológicas, en Mendoza, y el Centro de Investigaciones Urbano-Regionales, en Buenos Aires. Si bien han coincidido todos autores argentinos, vale la pena mencionar que se encuentran en proceso de evaluación o revisión para eventual publicación en números futuros artículos de autores de Chile, Israel y Venezuela, además de otros argentinos. En este sentido, quiero señalar que alentamos el envío de artículos desde cualquier parte del mundo, ya sea escritos en idioma español o en inglés.

Sirviendo como adecuada puerta de ingreso a este número, el texto profundo y sugerente de Roberto Doberti y Liliana Giordano plantea la necesidad de un giro hacia un nuevo método que comporta una nueva sensibilidad en la investigación de los problemas del espacio y del habitar, donde se implican conjuntamente dimensiones éticas y estéticas. Por su parte, Miguel Barreto y José Zavala reflexionan sobre cuestiones que tienen que ver con las formas del habitar y la memoria social en relación con el medio ambiente, a partir de presentar el caso de la avenida costanera construida en la ciudad de Posadas, Misiones, que vino a modificar un medio ambiente y forma de vida preexistentes y que, si bien implicó un beneficio para muchos, en definitiva resultó en detrimento de la calidad de vida de los antiguos moradores, desarraigados del lugar y trasladados a otros sitios. Paula Peyloubet realiza un planteo epistemológico y metodológico, que propone como enfoque apropiado para abordar las investigaciones en el campo del hábitat y la vivienda para sectores de bajos recursos o populares. El artículo de Damián Barbirotto se orienta a mejorar la calidad de vida de personas que luego de haber estado hospitalizadas regresan a su casa a continuar con la rehabilitación, y presenta desarrollos de diseño industrial destinados a establecer un sistema interfase entorno en la vivienda, que justamente posibilite la internación domiciliaria de esos pacientes. También en el campo del diseño industrial, Mercedes Chambouleyron desarrolla el concepto de "ecodiseño" y aboga por la concientización sobre el diseño sustentable de productos como forma de innovar y promover el crecimiento, para finalmente ejemplificar mediante un análisis del sector del mueble en la Argentina y una experiencia realizada en México. Finalmente, Mariana Schweitzer aborda desde un enfoque económico territorial, con una postura definida, las reestructuraciones y proyectos que han tenido lugar en la zona del Mercosur en relación con el transporte, analizando la situación actual y planteando algunos escenarios alternativos.

Espero que estos contenidos cubran una amplia gama de intereses de docentes, estudiantes, profesionales e investigadores en las distintas disciplinas del diseño.

**José Luis Caivano**